



CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.
Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 62
Madrid: Kiosco de El Debate, frente a las Calatravas.
Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,05

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Pago adelantado.

Desgracia Nacional.

Decía Gedeón con su gracia habitual, que dado el número de suplicatorios, debían celebrarse las sesiones del Congreso en la Cárcel Modelo.

Dada la inmunidad de los Sres. Diputados que dirigen los movimientos colectivos contra personas y cosas y la impunidad de que gozan sus autores, pues si se comparan los crímenes cometidos y los delincuentes castigados, se ve la desproporción y la falta de equidad, no sólo midiendo con la ley de Tallón a la que estamos avocados en vista de la debilidad del poder central, sino ajustando el Debe y Haber de la ejemplaridad y restablecimiento del derecho a la tranquilidad social.

Bajo el manto de la piedad, se ahoga a la justicia y la sensiblería ocupa en la sociedad el sitio de la razón.

Duro es que el cirujano ampute y saje, pero es preciso para el bien del enfermo. La gangrena de la inmoralidad aumenta y la energía es necesaria para salvar la vida de la Patria.

Que son sensiblerías ridículas las gestiones de los directores del republicanismo y obrerismo, lo prueba el hecho de que cuando tanto alborotan para indultar a ladrones y asesinos, no tienen ni un sólo grito para protestar de ese derroche de millones que se trata de ocultar con el proyectado empréstito.

Si la administración y la justicia son los polos sobre que gira el mundo económico y jurídico, los fundamentos de la sociedad española están socavados por la política insana y se derrumba con estrépito un régimen en el que la virtud es sofocada por los vicios.

El aumento de los tributos, la imposibilidad de vivir por la carestía de las subsistencias, son los indicadores más seguros de los malos gobiernos y la proximidad de las revoluciones; cuando el enfermo está mal, cambia de postura.

Socialista desengañado.

En un diario de Bruselas, Fernando Baudoux, uno de los cabecillas del Socialismo belga, ha publicado la siguiente declaración:

«He salido del partido socialista, como muchos otros, porque estaba cansado de la dominación de ciertos personajes que chupan a los pobres ilusos por medio de aquel título de partido obrero, que vosotros y vuestros semejantes usurpáis a aquellos que podrían con mucha más razón reivindicarlo. Vuelvo a tomar mi libertad, por tanto tiempo oprimida bajo la más ignominiosa esclavitud que jamás partido alguno haya impuesto a sus adeptos y a sus mandatarios.

Repudio vuestra igualdad, que no es más que la igualdad en la miseria para los pobres, la igualdad en los honores y en las pingües prebendas para los cabecillas. Repudio vuestra fraternidad que consiste en la esclavitud de todas las independencias y

en la persecución de todos los que practican aquello que vosotros llamáis altruismo y no valdrá jamás lo que se llama la caridad. Por mi fortuna, he llegado a tiempo a comprender que el socialismo es la más sectaria de las tiranías.

EN SERIO Y EN BROMA.

Trozos escogidos... y adaptados a las circunstancias.

Sin el poder que encanta la situación de Segismundo espanta; pero es más espantoso todavía soportar una crisis cada día.

Canalejas.

¡Qué descansada vida la del que huye del mundanal ruido con bolsa bien surtida y relega al olvido los muchos primos que en el mundo han sido.

Lerroux.

Con la ilusión que persigo y lo que pienso en silencio a mi Barcelona voy de mi Barcelona vengo.

Weyler.

Al arrancar el tren lanzó un gemido la máquina que libre se vela y yo tomé el alejamiento convencido de que ir en tercera es costaría.

Pablo Iglesias.

Brilla inminente el sol, la primavera los campos pinta en la estación florida. Todo es sarcasmo a mi dolor profundo. Un fracaso más... ¿Qué importa al mundo?

Morot.

Pasó un día y otro día, un mes y otro mes pasó y un siglo pasado había... y ni la niña venía ni el Orbe se estremecía.

Un republicano.

Traten otros del Gobierno, del mundo y sus monarquías mientras alegren mis días los halagos de algún yerno. Esto, y abrigo en invierno, para que ande yo caliente y riase la gente.

Montero Ríos.

Fablo, las entrevistas cortezanas momentos son en que la pata mete quien aún tiene la voz republicana.

Morot.

Por la copia: Equis.

Las fiestas de guardar.

Tiempo há que pensamos ocuparnos de este interesante asunto y que también teníamos noticia del rescripto de Su Santidad restableciendo para España algunas de las suprimidas; pero sabíamos también que existían algunos pequeños detalles que ultimar y, por tanto, no queríamos hablar de esto hasta estar completamente ultimado el catálogo de las fiestas de precepto que quedan en nuestra Nación.

Hoy ya queda el asunto fuera de discusión y se publican en el Boletín Eclesiástico las dos que últimamente han sido restablecidas.

En consecuencia, son días festivos de aquí en adelante:

Todos los domingos del año.

En Enero: la Circuncisión, la Epifanía ó día de Reyes.

Marzo: el día de San José.

La Ascensión del Señor (movible).

El día del Corpus Christi (movible). Junio 29: día de San Pedro.

Julio 25: día de Santiago, Patrón de España.

Agosto día 15: la Asunción de la Virgen.

Noviembre 1.º: día de Todos los Santos.

Diciembre 8: día de la Concepción Inmaculada, y el día 25, la Natividad del Señor.

Aunque la Iglesia nuestra Madre desea conservar la liturgia de algunos días, y que los fieles acudan al Templo, no hay más fiestas de guardar, y si nuestros lectores conservan este recorte, se evitarán dudas acerca de este asunto, advirtiendo que la ley es igual para todos, no obstante lo dicho por un periódico local.

Filosofando.

Inconsciencia del vivir.

Pocos gozan del bien conscientemente aunque gozar pasan de presente.

El corazón y humano pensamiento se agitan en perpetuo movimiento posando cual inquietas mariposas sin sosiego en el cáliz de las rosas.

Aunque sea la vida en su conjunto serie de instantes que cual punto y punta traza su línea; ya sólo poseo ese punto y momento actual que veo, que desprecio por flúido inseguro y miro ilusionado a lo futuro.

Como a orillas del mar encantan tiene más que la ola que pasa, la que viene, así muchos la vida van pasando en un bien por venir siempre pensando, y a sus gozos mezclando la impaciencia, jamás tienen del goce la conciencia.

Hay quien se desayuna muy de prisa por tener que mudarse de camisa; otro come de pie y otro no cansa por tener que ir al Cine ó la Verbena; otro deja imprudente la tertulia por cortejar a la Cristeta ó Julia, y en el cortejo para darse pielo dice lo está esperando Montecristo; y a éste le digo que se va mañana a casa con el Duque de Pastrana, y en la casa ya piensan el muy bellaco en ir a ver al Bomba y al Machaco; y ya viejo sacútese el beleno diciendo, mi vivir ha sido un sueño, y llega de la muerte el grave susto sin que un pitillo haya fumado a gusto ni haya bebido en calma placentera unas copas y sea lo que Dios quiera; pues no durmió, comió ó tomó un caldo sin fumar y a la vez leer el Heraldó, echando doble dosis de veneno en el manjar más exquisito y bueno.

Y aun del goce más dulce y soberano, que es levantarse el corazón humano a Dios en la oración, no gozó en calma, pues Mesón de Paredes era su alma, y su mente de afanes al trasiego tomaba orando las de villadiego.

Ya pues nadie es filósofo, está visto, si no pueden decir de él, cual de Cristo, todas las cosas hizo bien y en todo guardó el orden y tiempo y justo modo.

S. Liso y Estrada.

LAS HERMANITAS DE LOS POBRES Y EL PUEBLO FRANCÉS

La cruzada popular en favor de las Hermanitas de los pobres va adquiriendo proporciones imponentes.

En algunas poblaciones de provincias, las autoridades locales, procediendo por sorpresa, han ejecutado la orden del Gobierno de expulsarlas, provocando el brutal atropello unánimes protestas en todas cuantas partes se ha producido, y organizándose manifestaciones de 10, de 20,

hasta de 30.000 obreros que han recorrido las calles reclamando la derogación del decreto y el regreso de las expulsadas.

En París y sus arrabales hubo un momento de vacilación antes de aplicar el decreto, y eso ha bastado para introducir la alarma entre los obreros, más directamente interesados que nadie en el asunto, permitiéndoles organizar la defensa. Todos los conventos de la Orden están custodiados por retenes de hombres del pueblo, que se relevan en su puesto de honor y están decididos a impedir la expulsión por todos los medios, incluso el de la fuerza, anunciando su propósito de hacer fuego contra los gendarmes que se atreven a invadir el domicilio de sus bienhechoras.

Los populosos arrabales que rodean a París, están cubiertos de grandes carteles excitando al pueblo, sin distinción de sexos, a unirse para esa obra de resistencia, y la agitación reviste tales proporciones y tal carácter de universalidad, que el gobierno lleva cerca de un mes inmovilizado por el miedo, sin atreverse a jugar la partida y dejando en la capital incumplido el decreto que en otras partes se ha aplicado.

La prensa sectaria, echando espumarajos de rabia y mirando los toros desde la barrera, excita al Gobierno a «cumplir la ley», cueste lo que cueste, y a no retroceder ante esa efervescencia ficticia, creada por las intrigas clericales, pues todos los obreros manifestantes son de los sindicatos católicos.

¡Ojalá fuera verdad! Eso demostraría que la casi totalidad de los obreros de París son católicos, lo cual, por desgracia, dista mucho de ser cierto.

Los manifestantes más resueltos a la resistencia son, en su gran mayoría, sindicalistas rojos, y si alguien podía ponerlo en duda, ésta no es ya admisible desde que los comités electorales de Saint Etienne, distrito que representa en la cámara Briand, han elevado una exposición a su Diputado exigiéndole imperativamente que emple su «alta influencia» para que nadie moleste a las Hermanitas.

Todos son socialistas y obreros, y la prueba más irrefutable de sus ideas está en el individuo a quien conceden el acta, pero eso no basta para que todos estén obligados a las Hermanitas, providencia de sus hogares, y consideren su expulsión como una calamidad doméstica.

«No miramos para nada, dicen, el interés de las Religiosas, sino nuestro interés personal, el de nuestras mujeres y nuestros hijos, que tanto las deben y que tanto esperan de ellas. A nosotros ni a los nuestros ninguna Hermana nos ha hablado jamás, no ya de política, sino de Religión. Su papel se limita a asistirnos en todas nuestras necesidades, a poner orden en nuestras casas, a reemplazarnos a la cabecera del lecho de nuestros enfermos para que nosotros no nos veamos obligados a suspender el trabajo que les gana su pan. Ni podemos denunciar un solo acto de proselitismo de su parte, ni hemos conseguido que ninguna de ellas acepte nunca la más insignificante remuneración por los innumerables servicios que nos prestan. Expulsarlas es privar al pueblo de sus mejores y más desinteresados amigos, y protestamos contra ese acto, que es a la vez una iniquidad, una injusticia y un desastre.»

Las ideas públicamente profesadas

de los que firman esas líneas, los convierten en testigos de mayor excepción, y a la verdad no se alcanza qué pueda oponerse a sus contundentes razones.

A no ser que La Lanterne y sus colegas se descuelguen tratando de hacer creer a sus estóldos amigos que los electores de Briand son jesuitas de capa corta.

F. Meigar.

NOTAS DEL RESOLANO

Pasó el debate político y Canalejas tan fresco en la poltrona de la Presidencia, y ¡cuidado que se han dicho cosas y se le han probado amañados capaces de hundir al más desahogado siete estadíos debajo de tierra! Pero que si quieres; nuestro hombre permanece inmovible, y según el cojo, enraizando más y más, como las mieses azotadas por las brisas de Abril.

Lo que él dirá. Tentando la confianza del emperador Barcelonés; mientras el tío del rojo automóvil, de los anillos y gabán de pieles Cibellinas me sonría, por qué he de temer. ¿Que la opinión hace tiempo me tiene desahuciado? ¿Qué me atribuye cosas feas? ¿Y qué? Mi Alejandro me sonríe, ¿qué más necesito para tiranizar y burlarme de España entera? ¡Majoy frecura!

Gimeno, que se entiende de leyes aunque las haga, ha ido a Zaragoza para ver si es verdad que el Pilar se hunde. ¿Qué entenderá él de arquitectura? Allí oíría hablar de machones, arcos torales, bóvedas, y habrá dicho mil bobadas. Mas lo que iría buscando sería darse un beneficio a costa de los baturricos, y eso lo consiguió, ¡menudo banquete el que le dieron! y como es natural, según el decir: «de la panza sale la danza», post engullitionem, el hombre se situó con ganas de bromas, y largó un discurso de carnestolendas a juzgar por las sandeces que dijo. Entre otras cosas, espetó, así, claro, que de aquí en adelante gobernarían sin el Vaticano... ¡Pobre hombre y qué ilusiones se forja! ... Mas de señores que gobiernan sin leyes y sin palacio de Oriente, todo puede esperarse.

¿Quiere usted enseñarme el sello pontificio en los nombramientos clandestinos y la creación de la escuela del hogar y direcciones generales que ustedes están llevando a cabo?

¿Cuántas cartas tiene usted del Papa dictándole órdenes?

Enséñelas usted, hombre, enséñelas usted.

Esta gente lo que tiene es prescripción cerrada de ir a la escuela sin Dios, y a fe de liberales irán a ella si les dejan. A la opinión ya la tienen bien tanteada y la encuentran verde. Mas ¿qué importa? La forzarán, para que se ponga en sazón, en potente estufa Para ello vasta entregar los bienes de Ferrer a los fabricantes de anarquistas y nombrar profesores, maestros y directores generales de enseñanza, a espaldas de la ley, a individuos cuasi analfabetos é indocumentados. Lo demás ya vendrá solito... si los católicos somos... malos hijos de la Iglesia.

El que está recibiendo una tomadura de pelo de las nubes, es el señor Gasset.

Ya hace tiempo que no nos habla de canales y pantanos, pues el cielo, contra quien los liberales conspiran, se ensaña inclemente con el pollo del ministerio; España es toda ella un magnífico, no pantano, sino lago

profundo en el que pueden navegar barcos de gran calado.

Pues bien; ya que por el lado hidráulico ó por la vía húmeda, no podía el señor ese lucir su intelecto, tiró por la vía seca, es decir, por las carreteras y caminos vecinales, y ¡pobre hombre! también por aquí los elementos conspiran contra él.

El pobre está afligidísimo con su mala estrella; las pardas nubes le martirizan de un modo despiadado. En los campos vierten sus torrentes de aguas, convirtiendo en ríos caudalosos los surcos del árido barbecho; ríos que arrastran, destruyen, aniquilan las carreteras y caminos mejor sentados que hay y, claro, las pesetillas que el hijo de Neptuno tenía para ganarse un distrito, haciéndoles una carreterita, lo tiene que emplear en remendar desperfectos de las antiguas.

Y la desgracia mayor es, que en esto de los remiendos, no hay lo que en los comienzos de algo nuevo: ¡el banquete! ¡Desgraciado señor! Ensaye algo sobre aeroplanos, á ver si ya que en la tierra tiene tan mala fortuna, en los aires tiene mejor estrella. Si se decide á volar, haga Ud. un aparato con asiento para todos sus compañeros de Gabinete, haber si así conseguimos verlos por las nubes, esto es, á mayor altura de la que ahora tienen. Y si quieren llevarse á Lerroux también, entonces duplique la potencia del aparato, que éste pesa más que usted.... y más que otros. ¿No es verdad, D. José?

Zarceño.

UN PERRO NOTABLE

Cortamos de *El Telegrama del Rif*. «Entre los numerosos episodios que se relatan como ocurridos durante la brillante jornada llevada á cabo el día 27 por el General Aguilera, figura el siguiente, que nos refiere un testigo presencial.

D. Francisco Martínez de la Riva, Teniente del tercer batallón de San Fernando, era dueño de un perro setter, precioso ejemplar de su raza.

El can solía siempre marchar á la cabeza del batallón husmeando, y en más de una ocasión, el animal descubrió moros apostados entre las chumberas.

Los soldados, cuando el perro con sus expresivas manifestaciones delataba la presencia del enemigo, seguíanlo, y de este modo evitaron sin duda más de una vez, alguna desgracia.

El día 27, el can, como de costumbre, marchaba delante del batallón escalando una loma que se proponía ocupar.

Fué el animalito el primero que coronó las alturas. Al mismo tiempo, un moro oculto entre los accidentes del terreno, le hizo dos disparos sin hacer blanco.

Los soldados enfilaron sus fusiles hacia el moro, y consiguieron herirle mortalmente, pero el kabileño en su agonía, aún tuvo fuerzas para disparar el fusil. La bala atravesó al perro, matándolo.

EL CULTIVO DEL OLIVO EMPLEANDO LOS ABONOS MINERALES.

El olivo constituye una de las principales riquezas agrícolas de España, pues su cultivo ocupa aproximadamente 1.400.000 hectáreas, ó sea cerca del 5 por 100 de la total superficie agraria de nuestro país. Por eso debiera ser este árbol objeto de solícitos cuidados y de esmerado cultivo; pero desgraciadamente sucede todo lo contrario.

La ignorancia de algunos y la credulidad de muchos, han hecho del olivo una planta extraordinaria por su rusticidad, y de ahí la leyenda de que este árbol prospera y fructifica en cualquiera clase de tierras incultas, sin necesitar abonos de ninguna especie. ¡Así ha medrado nuestra producción oleícola! ¿Sabéis á cuánto ascienden nuestras cosechas de aceite? ¡A 188 kilogramos por hectárea! Tal es la desconsoladora cifra para oprobio de la Agricultura. La Junta Consultiva Agronómica nos dice que en 1906 el rendimiento mínimo de aceituna fué de 181 kilogramos por hectárea (Badajoz); el máximo (Huesca), de 2.080 y el medio de 531 kilogramos. Si ahora os decimos que hay regiones, tales como Sfax (África), donde dicha producción media asciende á más de 2.500 kilogramos y la máxima á 4.500 kilogramos, os daréis cuenta, olivicultores españoles, de vuestra inferioridad con respecto á los moros africanos. Esta tristísima comparación es humillante y depresiva

Si queremos evitarla, hay que abandonar insensatos prejuicios y tornar la vista hacia los dilatados horizontes de la agronomía moderna, que nos enseñarán el modo de elevarnos, cuando menos, á la altura de los olivicultores del Africa. Para esto es necesario convencerse de que el olivo, como toda planta, requiere alimento para desarrollarse y fructificar, alimento que sólo del suelo puede tomar. Si la tierra es pobre, el árbol vegetará también pobremente, á menos que se le faciliten artificialmente las substancias nutritivas que en el suelo escasean. En esto, en abonar copiosamente los olivares y con regularidad, está el principal secreto de las grandes cosechas. Veamos, pues, cómo y de qué manera se procede para conseguir buenos rendimientos.

En un olivar bien cultivado debe cosecharse, por término medio, 30 litros de aceituna por árbol adulto, ó sean 21 kilogramos, dado que el litro de dicho fruto pesa, aproximadamente, 700 gramos. Suponiendo que en una hectárea haya 150 olivos, la recolección de aceituna se elevará á 3.150 kilogramos por hectárea.

Para esta producción y teniendo en cuenta los resultados de múltiples experimentos hechos en distintas regiones españolas, recomendamos las siguientes fórmulas de abono:

Debe emplearse como abono orgánico una estercoladura cada cuatro años, de 10.000 á 12.000 kilogramos por hectárea, ó todos los años se abonará con 1.000 kilogramos de orujo de aceituna, ó cada dos años con 5.000 á 6.000 kilogramos de desperdicios de lana, ó 1.000 kilogramos de insectos de langosta.

Además se fertilizará todos los años el olivar conforme á las fórmulas siguientes:

En tierras arcillosas.

	KILOGRAMOS POR OLIVO		
	Olivos jóvenes.	Olivos adultos.	Olivos viejos.
Escorias Thomas.	0,800 á 1	1,250 á 1,500	1,500 á 2
Sulfato de amoníaco.	0,750 á 0,800	0,800 á 1	1 á 1,250
Sulfato de potasa.	0,350 á 0,500	0,500 á 0,700	0,700 á 0,800

Como en las tierras arcillosas la descomposición de los abonos orgánicos es muy lenta, caso de emplearlos, conviene activarla por medio de un eucalado; para esto se aplicarán cada tres años 2.500 á 3.000 kilogramos de cal por hectárea.

En tierras calizas.

	KILOGRAMOS POR OLIVO		
	Olivos jóvenes.	Olivos adultos.	Olivos viejos.
Escorias Thomas.	0,600 á 0,700	0,750 á 0,850	0,850 á 1
Nitrato de sosa.	0,750 á 0,800	0,800 á 1	1 á 1,250
Cloruro potásico.	0,400 á 0,550	0,550 á 0,750	0,750 á 0,850

En tierras silíceas.

	KILOGRAMOS POR OLIVO		
	Olivos jóvenes.	Olivos adultos.	Olivos viejos.
Escorias Thomas.	0,800 á 1	1,250 á 1,500	1,500 á 2
Sulfato de amoníaco.	0,750 á 0,800	0,800 á 0,900	0,900 á 1
Kainita.	0,500 á 2	2 á 2,500	2,500 á 3

Consideramos suficientes las fórmulas indicadas; según que en la composición de una tierra entre como principal factor la arcilla, la cal, ó la sílice, se adoptará la fórmula que corresponda, tal como nosotros la damos ó después de modificada en consonancia con las circunstancias especiales en que se encuentre el olivicultor. Ir más allá sería complicar y dificultar innecesariamente la solución de un problema que se presenta claro y sencillo, á la par que seguro en la forma expuesta.

Aplicando á los olivares los abonos minerales todos los años en las formas y cantidades expuestas, muy pronto se conocerá el efecto mediante una fructificación abundante todos los años.

Hasta en olivares viejos seculares podemos afirmar que al tercer año de constante empleo de los abonos, su fructificación será anual y buena; en los jóvenes el efecto será notado antes y hasta en la primera flor que siga á la aplicación de los abonos, pues evitará la tan temida caída de la flor y hará cuajar el fruto.

Es necesario, empero, al emplear los abonos minerales, esmerar los cuidados del cultivo, como poda inteligente y, sobre todo, frecuentando las labores cuidar que los campos estén libres de malas hierbas, pues de lo contrario éstas se apropiarian los abonos en perjuicio del cultivo.

Respecto á la forma de aplicar los abonos, basta decir que, los abonos fosfatados (Escorias Thomas), y los potásicos (sulfato de potasa, cloruro potásico ó kainita), se aplicarán al suelo inmediatamente después de hecha la recolección. El sulfato de amoníaco,

á últimos de Febrero ó en Marzo, y los nitratos de sosa y de cal, á fines de Abril ó en Mayo, distribuyéndolos y enterrándolos uniformemente sobre toda la superficie del terreno, sin aproximar el abono al tronco del árbol más de 40 ó 50 centímetros.

Tratándose de olivos jóvenes, la aplicación de estos fertilizantes podrá hacerse en una superficie algo mayor que la que ocupe la proyección del árbol y sin aproximarlos al tronco más de 20 á 25 centímetros.

Finalmente, es recomendable también pero no en sustitución sino como complemento de los abonos minerales, el empleo del sulfato de cobre á razón de 40 kilogramos por hectárea. Pues según el ilustrado agrónomo francés Mr. Brullé, dicha substancia ejerce una influencia muy favorable sobre el desarrollo y fructificación del olivo.

El sulfato de hierro conviene para las tierras calizas, como substancia anti-clorótica.

Los sucesos de Portugal.

La *Bataille Syndicaliste*, órgano del socialismo unificado, dice, hablando de los sucesos de Portugal:

«Los republicanos portugueses continúan haciendo burradas. Nos los habíamos ponderado bastante, sin embargo.

El terror reina en Lisboa y en todo el país contra la clase obrera.

El Gobierno afirma que la huelga general ha fracasado ya. Es la censura oficial. Pero de lo que se puede estar seguro es de que los republicanos portugueses han conseguido provocar en el pueblo que hizo la revolución, el odio á un régimen que no le ha dado más que fusilamientos.

Los demócratas de Portugal deberían, sin embargo, saber lo que sucedió aquí con la segunda República y con sus demócratas fusiladores después de las jornadas de Junio de 1848; la reacción, el golpe de Estado y el Imperio.

La República portuguesa, que no estaba muy consolidada, ha hecho ahora todo lo posible para que no se lamente su desaparición.»

Esto es una verdadera oración fúnebre entonada por los sindicalistas franceses.

La *Humanité* tergiversa y embrolla y se ve obligada á invocar la agitación monárquica para no protestar contra el terror que oprime á la clase obrera en Lisboa.

Pero las mentiras pasan y la verdad queda, y la verdad es que todo un pueblo se ha levantado contra un régimen odioso y quiere sacudir un yugo intolerable.

La tranquilidad es completa—dicen los últimos despachos,—pero hay más de diez mil detenidos.

Esto recuerda aquella vigorosa frase de Tácito hablando de las conquistadas romanas: «*Ubi solitudinem faciunt, pace appellant.*» Cuando los romanos arrasaban una región y la dejaban yerma, decían: «*Hé aquí la paz.*» Los republicanos portugueses meten á todo el mundo en la cárcel y exclaman: «*Hé aquí el orden restablecido.*»

La dulce República portuguesa, que ha hecho fusilar sin piedad al pueblo, se dispone á hacer condenar á los prisioneros por hornadas en juicio sumarísimo de los Consejos de guerra, y los revolucionarios franceses, que tanto agitaron la opinión pública en favor de Ferrer, condenado por un Consejo de guerra, se preguntan ahora si los republicanos portugueses no se burlan de ellos y si no los toman por peíres ó imbéciles al disfrazar sus atrocidades y su barbarie con el pretexto del complot monárquico.

Echauri.

Noticias y Notas.

Son inmensos los daños producidos en las riberas de los caudalosos ríos.

En Sevilla el Sr. Arzobispo recorrió el barrio de San Bernardo, socorriendo á los pobres.

El Rey ha visitado regiones en que las aguas han dejado en la miseria á innumerables familias.

Al pasar en barca al Cuartel de Ingenieros que está inundado, un ventero con sus cinco chicos se adelantó ofreciéndole una caña de manzanilla. *Diznece beberla por la prosperidad de España.* Tan sencillo acto produjo honda emoción en toda la comitiva.

El espíritu del pueblo se retrata admirablemente en la despedida del sacristán de Camas. Al partir el tren,

se acerca á la ventanilla del coche y dice al Rey: *Gueno, que no nos orvien ustedes.*

El Rey se sonrió y aceptó el mechero encendido que le acercaba el desconfiado sacristán. Posible es que mientras encendía el cigarrillo, pensara que el bienestar del pueblo es luz y calor para los reyes y que los malos Ministros hacen al pueblo desconfiado y cruel.

Canalejas dejó para los inundados 15.000 pesetas. Eso es una miseria. Cuando se lleva al Rey y al Gobierno á ver una desgracia inmensa, se debe quedar bien.

En Cádiz las olas llegaban á dieciocho metros de las casas después de tirar grandes trozos de Muralla. En Fuenteovejuna se han derrumbado sesenta casas. En Bilbao y San Sebastián el huracán causó grandes destrozos. En Talavera hubo que desalojar las casas contiguas al arroyo Portiña y en la Vega de Castillejo se han hundido tres casas. Algodor fué abandonado. De Aranjuez y Toledo se mandaron socorros.

El Laboratorio de Madrid, participa que el 60 por 100 de las ostras tienen germen del tifus.

El Presidente del Reichstag ha permitido.

Ha terminado la huelga de empleados de ferrocarriles en la Argentina.

Ha sido aprobado el convenio franco-alemán.

Recomendado al nuestro. Los doce mandamientos de todo buen Municipio.

Una revista inglesa publica el siguiente Dodecálogo, que... ¡buena falta nos hace lo aprendan estas tierras hispanas!

- Dice así:
- I. Un servicio continuo de agua potable.
 - II. Una red general de alcantarillas.
 - III. Instalación de «water closets» en los pisos de las casas.
 - IV. Un establecimiento de baños públicos gratuitos.
 - V. Una tahona reguladora.
 - VI. Una alhóndiga.
 - VII. Una carnicería municipal.
 - VIII. Una plaza para mercado ¡sin cerrar!
 - IX. Un material completo de incendios.
 - X. Un paseo jardín espacioso.
 - XI. Un laboratorio dedicado al análisis de alimento.
 - XII. «Poco» personal y administradores «honrados».

Los Padres Jesuitas en La Guardia.

Sr. Director de EL CASTELLANO:

Muy señor mío: El día 28 del pasado Enero, llegaron á este pueblo los PP. Jesuitas Luis Milagro y Manuel Fernández. Imposible es á la pluma describir el grandioso recibimiento hecho á los citados Padres. Todo el pueblo con el Ayuntamiento á la cabeza y la Justicia Municipal, salió á la carretera á esperarlos. Desde allí en procesión nos trasladamos á la hermosa Parroquia de Nuestra Señora de la Asunción. Entre tanto las alegres campanas de la monumental Parroquia volteaban, llamando con cariñosas voces á los fieles. Una vez en la Iglesia, el P. Luis Milagro subió al púlpito á dar las gracias por el recibimiento que se le había hecho é invitó al pueblo para que acudiera á todos los actos de la Santa Misión.

Todas las noches, á las siete, la argentina voz de las campanas nos anunciaban lo que iba á suceder. Los fieles á porfía acudían al templo, que ha estado durante las ocho noches plectórico de gente piadosa, que apiñada, esperaba con ansia oír los sermones. Los cánticos, tiernos y devotos, hábilmente ejecutados por el coro de niñas y por todo el pueblo, contribuyó á dar realce y un tinte de verdadera piedad á estos cultos que dejaron honda huella en nuestros corazones. Por la mañana, apenas la aurora despedía oscureciéndose tímida en el ocaso porque el rey de los astros se aproximaba, ya el templo veíase lleno de fieles que, acer-

cándose á la Sagrada Mesa, saludaban á la Reina del Santísimo Rosario. Calculamos en muy cerca de dos millares el número de Comuniones. La Comunidad de los niños y Procesión con banderolas, encantadora. Yo no sé por qué este ejercicio es tan hermoso, tan lleno de majestad y tan encantador. Flores, perfumes, voces argentinas, regocijo, expansión, dulces emociones, plegarias tiernas, suspiros de consuelo, esperanzas, y ¡por qué no decirlo?... el Cielo, porque donde están los niños está el Cielo. La Procesión resultó encantadora. Los coros de niños y niñas no cesaron de cantar los simpáticos versos populares:

¡Oh María! ¡Madre mía!
¡Oh consuelo del mortal!
Amparadme y guíadme
A la patria celestial.

que las multitudes contestan llenas de emoción derramando lágrimas de alegría. Temo ser demasiado largo, pero no quiero terminar sin decir que la despedida fué cariñosa, acudiendo todo el pueblo, las Autoridades, Guardia civil, la banda Municipal y cuanto de notable hay en el pueblo. Al partir el coche un ¡viva ensordecedor llenó el espacio. Nuestros parabienes á los señores Párroco y Coadjutor; á las dignas Autoridades y á todo el pueblo que ha acudido al llamamiento de su celoso Párroco.— Víctor Mora.— Gonzalo Montesinos.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Con fecha 10 del actual remitieron al Excmo. Sr. Presidente de la Junta Central, los expedientes de D.^a Asunción Jiménez Lara, viuda del Maestro regente de la Escuela de niños agregada á la Normal, D. José Téllez Radio; el de D.^a María Sánchez Guerra, como viuda de Juan López Vázquez, Maestro que fué de Robledo del Buay, y el de D.^a Feliciano Sánchez Barrios, Maestra jubilada de Camarena, solicitando el traslado á la provincia de Madrid.

Con la misma fecha se remite al Ilustrísimo Sr. Director General de 1.^a Enseñanza, el expediente de D.^a Josefa María Sierra y Mesa, en el que solicita la jubilación como Maestra de una Escuela pública de Corral de Almaguer.

El día 6 del mes actual, ha tomado posesión de la Escuela mixta de Robledo del Buay D. Antonio Rodríguez Guerrero.

Se ha publicado en el *Boletín Oficial* correspondiente al día 10 del corriente mes, el anuncio de la Convocatoria para proveer las vacantes que ocurran, con el carácter de interinas, de las Escuelas de niños de esta provincia, dando el plazo de quince días desde la publicación oficial.

DE LA PROVINCIA

Montearagón.

Sigue la crecida del Tajo—Los perjuicios y estragos que las aguas están ocasionando el presente mes, van á dejar recuerdo eterno en este pueblo; según los ancianos, jamás se ha conocido una crecida tan tremenda sin que ocasionase tantos daños como la actual.

En estos últimos días ha crecido el Tajo con tal ímpetu, que varios brazos de agua rompieron por los campos, inundando más de dos kilómetros de terreno.

La vega anegada ofrece un aspecto pintoresco. El camino provincial de Madrid á Talavera, situado en la ribera del río, ha sido cortado por las aguas, las cuales fueron socavando el terreno hasta dejar formado un precipicio. Las autoridades locales piensan reconocer el desperfecto causado en el camino, con objeto de tomar acuerdos y comunicárselo al señor Gobernador de la provincia, para que éste ordene lo que considere oportuno; hasta tanto el camino queda cortado sin poder transitar por él.

Los jornaleros atraviesan una crisis tremenda, dedicándose muchos de ellos á recoger los troncos y maderos que arrastra la corriente y venderlos entre las gentes acomodadas; otros se lanzan al agua recogiendo los conejos y demás animalillos que flotan en la superficie.

Se han registrado varios accidentes, entre ellos el siguiente:

Un mendigo que marchaba por el camino que conduce á Cobolla, al intentar pasar una charca, hundióse en ella, llegándole el agua hasta el cuello; providencialmente pasaban por aquel lugar tres sujetos, quienes al ver el grave riesgo que corría se semejante, lanzáronse al agua, y tras inauditos esfuerzos lograron salvarle.

A un carretero cayósele una mula al agua arrastrándola la corriente.

Varios edificios se han derruido á causa de la pertinaz lluvia. Si el tiempo no mejora, tendrán que tomarse serias medidas para la clase obrera, á quienes amenaza la miseria.

Siguen estos pueblos sin luz eléctrica.— Sages.

DE LA CAPITAL

Ordenes.

Se celebrarán ordenes generales, según el Boletín Eclesiástico, los días 1 y 2 del próximo Marzo, pudiendo los aspirantes dirigir sus solicitudes a la Secretaría de Cámara hasta el día 15 del corriente.

El día 19 tendrá lugar el Sínodo para los que sean admitidos, y los que resulten aprobados deberán entrar en ejercicios el día 22.

Oposiciones.

Por término de sesenta días, contados desde el día 5, se saca a oposición la Canonjía vacante en la Santa Iglesia Primada, con el cargo de Penitenciario de la misma y la Catedra de Teología Moral, si al Prelado le pareciere bien.

Además de los grados de Doctor ó Licenciado en Sagrada Teología ó Derecho Canónico, se requiere que el solicitante tenga la edad de cuarenta años.

Subasta.

El Ayuntamiento de Oropesa saca a subasta pública, bajo el tipo de 10.050 pesetas, la construcción de un edificio destinado a Biblioteca Popular.

La fecha y condiciones en el Boletín oficial número 33.

En favor de Toledo.

Hasta nuestra ciudad han llegado los beneficios del cristiano y caritativo testamento de D. José Bultá, quien, como saben nuestros lectores, dejó toda su fortuna para obras buenas.

Las tres conferencias de caballeros de San Vicente de Paul, han recibido cada una la cantidad de 1.000 pesetas, y sin pérdida de tiempo, los pobres y enfermos adoptados por ellas han empezado a recibir los beneficios del generoso legado.

¡Quiera Dios tenga el Sr. Bultá muchos imitadores!

Gota de Leche.

En el pasado mes de Enero han sido socorridos los pobres siguientes:

Guillermo Puerta Martínez, casado, con cinco hijos, San Ginés, 5.

Pilar Díaz Martínez, casada, con cinco hijos, Vicario, 16.

Romana Rey Soárez, viuda, con cuatro hijos, Desempedrada, 7.

Guadalupe Pérez y García, casada, con tres hijos, Bajada de San Fernando, 6.

Romana Piedrahita, con un hijo, Juan Labrador, 18.

Limosnas recibidas durante el pasado mes: 38 pesetas.

Triduo de desagravios.

Durante los días 18, 19 y 20 del presente mes se celebrará solemnísimo Triduo de desagravios a Jesús Sacramentado en la Iglesia de los Padres Carmelitas.

Predicarán en las tres tardes D. Ramón Guerra, D. Agustín Rodríguez y D. Francisco Frutos Valiente.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos a la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Nombramientos.

Ha sido nombrado Primer Teniente del Cuerpo de Seguridad en Barcelona D. Vicente Martínez y Martínez, que estaba destinado en el Batallón de 2.ª reserva núm. 6 en esta capital.

También han sido nombrados vigilantes de policía de esta ciudad D. Cristóbal Gil Parra y D. Aquilino Pérez Palomino, que prestaban sus servicios en la provincia de Cádiz.

Igualmente lo han sido de Albacete y Murcia, respectivamente, D. Francisco López y López y D. José Gil Martínez, que prestaban sus servicios en esta capital.

Ayuntamiento.

La sesión de anoche fué presidida por el Alcalde Sr. Ledesma y faltaron seis señores Concejales. Una vez abierta, la presidencia dió cuenta del fallecimiento del Concejal don Victoriano Miguel Martín, ocurrido en Camarena, levantando la sesión por cinco minutos en señal de duelo.

El extracto de esta sesión le dejamos para el número próximo, toda vez que tan sólo anoche fueron tratados seis asuntos de los diez de que consta el orden del día. ¿Que qué ocurrió? Pues que fueron saliendo del salón algunos Concejales hasta el extremo de que no hubo número suficiente para continuar la sesión. Los comentarios en el público fueron duros y categóricos, aplaudiendo al Sr. Oano, que desde luego pidió el cumplimiento de la ley.

Dicho este acto bochornoso para la Corporación, hemos de señalar la novedad que observamos anoche en el salón de actos con motivo de la colocación de pupitres. Nos pareció bien la reforma y ya era hora de que se cumpliera el acuerdo municipal.

Enlace próximo.

El jueves 16 del presente, a las ocho de la mañana, en la Iglesia de Santo Tomás Apóstol, tendrá lugar el enlace de la Srta. Estefanía Gutiérrez con D. Mariano Fernández, serán padrinos en tan solemne acto la señorita Flora Gutiérrez y D. Jesús Fernández, hermanos y primo, respectivamente, de los futuros esposos.

Reciban ambos nuestra enhorabuena y les deseamos larga luna de miel.

Los Luises.

Sabemos que los Luises están preparando veladas para el próximo Carnaval con motivo de la inauguración de su salón, elegantemente decorado. El sábado daremos noticia del orden de las veladas.

Revista Española

de Exportación é Importación.

Hemos recibido el primer número de la mencionada Revista, editado por la Oficina Internacional de Propiedad Industrial, de Madrid, que se propone consagrar sus esfuerzos al estudio de los asuntos que afectan a la economía nacional, con independencia de los partidos políticos al uso y orientándose en una dirección eminentemente práctica, de gran interés para comerciantes y productores.

Por la sabia combinación de los elementos constitutivos de su carácter y de cuantos otros pueden hacer amena una revista (crónica de arte, notas de actualidad, magníficos grabados), no dudamos de que conseguirá pronto un lugar preeminente en el mercado.

Así lo deseamos, agradeciendo al nuevo colega su salud.

Defunción.

En el pueblo de Camarena, donde se hallaba pasando una temporada, ha pasado a mejor vida el Concejal carlista de este Ayuntamiento y querido amigo nuestro D. Victoriano Miguel Martín.

Reciba toda su familia, y particularmente nuestro también querido amigo D. Ezequiel, hermano del finado, nuestro más sentido pésame y pedimos a nuestros lectores una oración por el alma del finado.

El Tajo.

Ha decrecido considerablemente el caudal de agua que estos días arrastra el Tajo, sin que esto quiera decir esté ya en su cauce. Las pérdidas en las huertas ribereñas y molinos han sido enormes.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Febrero.—Días 14 y 16, Capilla del Hospital del Rey, y 16 y 17, Iglesia de Santo Tomás Apóstol.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana, desde las cinco de la mañana hasta las ocho y media, habrá Misas rezadas de media en media hora.

Hasta nuevo aviso, la solemne «Salve Carmelitana» será a las cinco y media de la tarde.

Iglesia de los Padres de la Compañía de Jesús.—El día 18, tercero de los siete domingos dedicados a San José, en las Misas de seis y ocho de la mañana, se hará el ejercicio correspondiente al día, y por la tarde, a las cinco y media, serán los cultos, con Manifiesto y Sermón.

Convento de Santa Isabel.—El día 18, festividad de la Traslación de la Reliquia de San Antonio, a las ocho y media de la mañana, habrá Misa de Comunión, terminando con la veneración de la Reliquia.

Ganan Indulgencia plenaria con las condiciones debidas los Asociados a la Pía Unión. Hospital de Afuera.—El domingo, tercero de los dedicados al Patriarca San José, habrá Misa de Comunión a las ocho de la mañana, y por la tarde, a las cuatro, el ejercicio.

Después de la Misa de Comunión también se hará el ejercicio de los siete domingos.

PASATIEMPOS

Por «Un Magister».

ACRÓSTICO

0
0 0 0
0 0 0 0 0
0 0 0 0 0 0 0
0 0 0 0 0
0 0 0
0

Leído horizontal: Letra, acequia, célebre marino español, ciudad italiana, divinidad escandinava que hacía de portera del palacio de los dioses, fruto de la anona escamosa, letra.

Verticalmente: Letra, letras, saludo mímico, ciudad italiana, ciudad ó comarca italiana, trenzado de esparto, letra.

Solución a las charadas del número anterior: MADERO y PAPILA.

La ha remitido exacta: Severiano Robles, Segundo Oliva, «Uno de Linares», Ricardo Alvarez, «Pepete», un suscriptor de EL CASTELLANO, Cirilo Toledano, «Uno de Talavera» y otros varios.

Maximiliano de la Cruz y Matamala

Hojalatero y Vidriero

Maestro del Sindicato de obreros de San José Plaza del Ayuntamiento, 4, Toledo.

Lecheros y tenderos, visitad este Establecimiento y veréis que es el más barato y mejor surtido de Toledo; para convencerse vean géneros y precios.

Posetas.

Zafra de aceite fuertes y reformadas, de 14 arrobas.....	18,00
De 55 ídem.....	40,00
De 112 ídem.....	63,00
Cantaros delgados, 1 arroba.....	3,00
Ídem íd., media íd.....	1,75
Ídem íd., cuarto íd.....	1,00

Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acetileno, siendo su coste de luz de siete bujías un céntimo la hora.

ACADEMIA MODELO

Correos.—Telégrafos.—Archiveros.

Director:

D. Inocente García Martín

Oficial del Cuerpo de Correos, Licenciado en Sagrada Teología y Derecho, Maestro Superior, Profesor por oposición de Gramática general del «Fomento de las Artes».

Oposiciones Correos, 520 plazas.

Exámenes Abril.

Ferrocarril Norte, 60 plazas.

Exámenes Mayo.

Preparación, Informes, Apuntes, Program.

Cervantes, 3.

Internos: 100 pesetas.—Externos: 20 íd. al mes.

Casa de Berlín

desea ofertas en joyería de Toledo, incrustada con oro. Fabricantes de dicho artículo diríjanse a

Arnold Feuer

Berlin-Charlottenburg, Gervinusstr., 24.

Se busca un agente comprador.

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histerismo, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 28, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

IMPRESA DE LA VIUDA Y HIJOS DE J. PELÁEZ

Academia Politécnica y Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza

Este Centro, único en la provincia, dispone de DOCE PROFESORES titulados en todas las Facultades; en él se pueden cursar: Preparación militar, Medicina, Farmacia, Derecho, Ciencias, Letras, Carrera Mercantil, Magisterio, Instituto, Teneduría de libros, Contabilidad, Aduanas, Telégrafos, Correos, Idiomas.

Salones amplios y bien aireados.

INTERNOS.—Pedid Reglamento al Director.

Callejón de San Pedro, núm. 7

el pal sigue otro en que está colocado el Águila de la Iglesia San Agustín.

En el que hace frente a este último, se venera a Jesús Crucificado, bajo la advocación de las Misericordias, de cuya imagen existe la tradición de haber hablado a una religiosa: Esta imagen, tamaño natural, es bastante aceptable en su conjunto, y en sus detalles no tememos el afirmar que su cabeza es de un valor inapreciable, pues el escultor, al delinearla, se elevó tan extraordinariamente en su potencialidad intelectual-creadora, que no le quedaron ya bríos bastantes para terminar su grandiosa obra con el supremo acierto con que la empezó (cosa que no debe extrañar a nadie, pues al Greco le pasó lo propio con su cuadro del entierro del Conde de Orgaz), dado que el resto del cuerpo representa una grosura y virilidad, impropias ya del momento de su agonía, en que se representa al Señor en esta efigie, y como queriendo significar cuando alzando su vista al Cielo, exclamó: ¡Dios mío, Dios mío! ¿por qué me has desamparado?

Invitamos a los inteligentes a estudiar esta obra escultórica, pues aparte de ese pequeño defecto, dispensable en un artista que acusa valer mucho, es digna y merecedora de un estudio detenido.

En el altar de frente a la puerta se encuentra la Divina Pastora, y en el siguiente ó segundo colateral, se venera al fuelito Padre y fundador Santo Domingo de Guzmán.

En repisas de madera, sobre la puerta de la sacristía (la que es muy capaz y con abundantes luces), y en el frente contrario al de este muro, están colocadas dos bonitas imágenes de San Isidro y de su esposa Santa María de la Cabeza.

En la actualidad una Señora incógnita suele proveer generosamente a esta Comunidad de ropas y otros efectos del culto, y costea las obras de indispensable reparación.

La Ermita de la Soledad.—La Ermita de Nuestra Señora de la Soledad está en la calle de su nombre, y la imagen que en ella se venera es un modelo acabado, que representa la plenitud del dolor y desolación; tan semejante y parecida a la hoy existente en Iglesia parroquial mozárabe de Santa Justa y Rufina de Toledo, que una persona poco versada en escultura, confundiría seguramente al autor: La que detallamos es mucho más antigua.

Tiene su Hermandad poco numerosa, que la hace unos modestísimos cultos el Domingo de Pasión.

ella dos capellanías, desaparecidas ya. El altar del Santo tiene su retablo dorado.

Ermita de Jesús Nazareno.—Extramuros de la población, vulgo El Cristo, antes dedicada al culto del insigne militar el glorioso mártir San Sebastián.

Tiene un altar tallado y dorado con multitud de adornos y labores, y una cenefa de vistosos y ricos espejos, y en la hornacina central, entre puertas de cristales, está colocada la Sagrada imagen de Jesús con la Cruz acuestas, en actitud de caminar anhelante y trabajosamente hacia el Calvario. Su mirar triste, su semblante angustiado y su demacrado rostro, acusan los tormentos que va devorando su existencia. No puede mirarse sin conmoverse, meditando la bondad del Hombre Dios para con el prevaricador.

Tiene su piadosa Esclavitud, que constituyen, por sucesión de padres a hijos, por regla general, las personas más principales de la localidad; le hacen su fiesta principal el domingo de la Santísima Trinidad, para lo que es trasladada procesionalmente de su Ermita a la Iglesia Parroquial en majestuosa y elegante carroza, ofrecida de sus fieles devotos D. Aurea, D.ª Orosia y D. Francisco Medrano, hermanos.

Tiene ricas y vistosas tallas; sobre todas,

hasta Ajofrán veintidós kilómetros. Aquellos hombres, verdaderos devotos de María, se disputaban el honor de llevar sobre sus hombros el obsequio que el pueblo hacía a la Virgen de Gracia.

Al rayar el alba el día 17 divisaron, desde la torre de la parroquia de esta villa, á la gozosa comitiva que traía el rico presente, y un alegre y continuado repique de campanas puso en movimiento á todo el vecindario que, con la natural curiosidad, se apresuró á salir á las orillas del pueblo, deseoso de contemplar las riquezas artísticas de la carroza y de ver si llenaba sus devotos deseos.

Al llegar la carroza á la entrada del pueblo, los gritos de admiración, los vivas á la devoción á María Santísima, las lágrimas de gozo y alegría, confundíanse con los continuados repiques de campanas, con los acordes de la banda que también tomó parte en este acto y los atronadores cohetes que con profusión eran disparados por los vecinos del pueblo.

Imposible es describir el contento y alegría con que el vecindario llevó al templo parroquial el carro triunfal donde muy luego había de ser conducida procesionalmente la imagen de su querida Madre, pues se tenía

En Alemania el público particular

compra la mayoría de lo que le hace falta al precio de fábrica. No hay razón por qué se paguen 50 pesetas por una cosa que, comprada en el sitio á propósito, resulta á pesetas 30.—La casa abajo firmada ofrece al público español una nueva facilidad para comprar directamente de primera mano, al precio original del fabricante, todo lo que se fabrica en Alemania, y muy especialmente los siguientes objetos:

- Relojes de todas clases
joyería y platería
máquinas para retratar (desde 25 pesetas)
cinematógrafos (desde 50 pesetas)
máquinas para coser (desde 75 pesetas)
fides para escribir (desde 100 pesetas)
bicicletas (desde 75 pesetas)
motosicletas (desde 300 pesetas)
automóviles (desde 3.000 pesetas)
armas de todas clases
juegos y lentes de última moda
muebles de todas clases
confección para señoras y caballeros

poniéndose en cuenta el precio original de coste. El beneficio de la casa consiste únicamente en 10% que se aumentan el precio de coste mencionado.

Por ejemplo: núm. 1.000 A., reloj de oro para señoras:
Precio de coste.... 22,50 ptas.
Más 10%..... 2,50
Precio de venta.... 25,00

Se efectúan pedidos desde 25 pesetas en adelante.

Facilidades de pago para personas de garantía.

En todos los ramos susodichos hay constantemente objetos usados que por cualquier motivo se venden á precios excepcionales. Una lista mensual de tales ocasiones se manda á quien la desee.

Pídanse ofertas (incluyendo el sello para la contestación) á la casa

Arnold Feuer
Berlín-Charlottenburg,
Gervinusstr. 24

Los respectivos catálogos con dibujos y precios se mandan contra envío de una peseta en sellos de correo que al hacer un pedido se deduce del importe. Indíquese el artículo que se desea.

Cartas para Alemania cuestan 25 céntimos. No se pueden admitir las cartas insuficientemente franqueadas.

Se admiten representantes serios.

Fábrica de mazapán, Confitería y Chocolate de JUAN MARTÍN BURRIEL

Martín-Gamero, 11.—TOLEDO

DEPÓSITO EN MADRID: 13, PROGRESO, 13

ALMACÉN DE COLONIALES Y CONFITERÍA DE ANDRÉS DÍAZ ZORITA

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.º Y 2.º ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El cr. dito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

ULTRAMARINOS MARIANO HERNÁNDEZ

Barrio Rey, 3 y 5, Teléfono 231.

Cerería, Librería,
Objetos de escrito-
rio, Papelería, Co-
ronas y Flores de
M. San Román

Comercio, 16, TOLEDO

La Antigua Funeraria

Sal, 11.—Teléfono 255.

Alberto Bretaña Valjejo

CORREDOR DE COMERCIO MATRICULADO

Lechuga, 9, TOLEDO

CENTRO DE PERIÓDICOS RAMÓN GARRIDO

Zoocever, 44, TOLEDO

Objetos de escritorio
y libros piadosos.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postalés de todas clases y precios.

OLIVAS

Se venden, en el término de Argés, mil veinte olivas de buena calidad, más una era y un pedazo de tierra de tres fanegas.

En la Administración de este periódico darán razón.

EL LEON CEMENTO PORTLAND



Administración central
Lealtad, 13
MADRID
Dirección telegráfica
Anglocoemen
MADRID

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas (línea M. Z. A.), dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, es de FRA- GUADO LENTO, MOLIENDA FINA, COMPOSICION QUIMICA EXACTA, el más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

PRUEBAS MECÁNICAS

Table with columns: FINURA, FRAMADO, Prueba de expansión, RESISTENCIA A LA TRACCION EN KILOGRAMOS, POR CENTIMETRO CUADRADO. Includes sub-tables for PASTA PURA and PASTA DE CEMENTO.

Resistencia á la compresión, una parte de Cemento con tres de arena:
A los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado.—A los 28 días, 371 kilos dd. id.

Depósitos de venta.—PROVINCIA DE TOLEDO.—Toledo: L. Cirilo Ormaechea, Ferrería, Cadenas 16; D. Julio Torres, Ferrería, Zoocever, 4; D. Juan Francisco Berredo, Almacénista, Intradero, 38; don Ramón del Prado, Almacénista, Páramo de la Rosa.—Particular de la Unión: D. Ajo Gallego, Fábrica de Muebles, Ocaña; Sr. Suroso de Romero, Almacén, Mayor, 8 y 9.

TALLER DE ESCULTURA

REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consultese este taller.

EDUARDO ÁLVAREZ
RELOJERÍA.—ÓPTICA.—ELECTRICIDAD

Relojería.

Relojes de todas clases y marcas.—Relojes extraplano y extradelgados.—Representante de la marca Juvenia.—Reguladores.—Despertadores. Cadenas.

Gran taller de composuras garantizadas.

Óptica.

Gafas y lentes de todas clases.—Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas.—Lentes ahumados.—Lentes cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos teatro, campo y prismáticos.—Barómetros.—Termómetros, etc.—Se combinan anteojos con recetas de los señores Oculistas.—Armaduras, cristales y piezas de recambio.

Electricidad.

Material eléctrico para luz, timbres y teléfonos.—Maquinaria eléctrica.—Aparatos para gabinetes y escuelas.—Arañas-brazos.—Cristalería.—Arcos voltaicos.—Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica. Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas.—Lámparas corrientes, desde 0,50 ídem.

Relojería, Óptica y Electricidad.—ALVAREZ.—Comercio, 23 y 25.—Toledo.

SE VENDEN

dieciséis carneros sementales.
Dirigirse á Abdén Delgado, Villamiel.

SE ALQUILA

en la calle de Núñez de Arce, núm. 7, un cuarto principal, con agua de fuente y aljibe, buenas ventilaciones y galería con sol.

Razón: callejón de San José, 3.

diapuesta la celebración de la fiesta que, como antes hemos indicado, había sido suspendida. No hay para qué decir que, si todos los años se celebra con gran solemnidad y extraordinaria concurrencia la fiesta á la Virgen de Gracia, aquel año revisió excepcional importancia, y que los hijos de Ajofrín se mostraban orgullosos de haber llevado aquella rica carroza para honor de su bendita Madre.

segundo de Noviembre, ó sea el del Patrocinio de María Santísima; la desaparición del verdadero titular de ella San Miguel Arcángel, que la formaban los criados ajustados en las casas de labores agrícolas, valgo gañanes, que le hacía su fiesta en la Iglesia, el día propio 29 de Septiembre, luciendo lujosas alabardas, adornando al Santo con vistoso y rico vestido, casco, espada y cadena de plata, con la que sujetaba al Dragón infernal; la extinguida de San Joaquín y Santa Ana, á quienes hacían su fiesta el día del primero; y la existente aún hoy Escuela de Cristo, que además de los ejercicios espirituales de todos los jueves, hacían la fiesta el último domingo de Mayo al fundador San Felipe Neri.

Disponía de los ornamentos necesarios á los sagrados cultos, con lámpara de plata que lucía continuamente y una capellanía, fundada para sostén del culto á Nuestra Señora de la Soledad.

Ermita de San Andrés.—Está hoy cerrada al culto y, por imprescindible necesidad, hecha depósito de objetos de la Iglesia. Hay una imagen de talla, bastante regular, del Santo Patrón, Apóstol y evangelizador de la Armenia. Fue construido á expensas de D. Andrés Rodríguez Lozano, que fundó en

Como paso indispensable, sale en las procesiones de Jueves Santo; el Viernes Santo en la de encuentro con su Hijo Santísimo, camino del Calvario, procesión llamada vulgarmente Reverencias, por cierto muy sentimental, y por la tarde en la del Santo Entierro.

Esta ermita tiene cuatro altares: El Mayor, donde está colocada entre puertas de cristales en la herpacia central María Santísima, está, dorado y tallado, y entre sus intercolumnios están las imágenes de la virgen y mártir Santa Bárbara y del fundador de la Escuela de Cristo San Felipe Neri.

Al lado del Mayor, existe otro con la imagen de Jesús enclavado en la Cruz, titulado de la Misericordia, cuyo altar costó el prebitero D. Bernardo Martín de Vidales.

El del antiguo titular de esta ermita San Miguel Arcángel, y el de San Joaquín y Santa Ana, están ocupando el lado izquierdo y derecho, respectivamente, de la Capilla Mayor.

En esta ermita radicaban las cuatro Cofradías siguientes: La de Nuestra Señora de la Soledad, que la hacía su fiesta principal en la Iglesia Parroquial el domingo

CONVENTO DE MADRES DOMINICAS.—LAS ERMITAS, ORATORIOS Y HOSPITALES.

El convento de Reverendas Madres Dominicas Recoletas, fué fundado por la venerable devota del Patriarca Santo Domingo de Guzmán D.ª Juana Oriado; creóse que al principio del siglo XVII, y algún tiempo después, ensanchado y reedificado en su Iglesia y dependencias por los Sres. Marqueses de Garro.

Tiene una bonita y bien decorada Iglesia, con dos coros, alto y bajo, suntuosa, con seis altares muy bien adornados.

El Altar Mayor tiene en su retablo un lienzo de la Descensión de María Santísima del Cielo á la tierra, para vestir la casulla al Arzobispo de Toledo San Ildefonso.

Dentro del Prebiterio hay dos repisas en que están colocados los hermanos Apóstoles San Pedro y San Andrés. En el primer altar que podemos llamar colateral, al lado derecho del Mayor, se venera á María Santísima del Rosario, y pagada la puerta prin-